



Qu'est-ce que la distinction Nansen du HCR pour les réfugiés ?

La distinction Nansen du HCR pour les réfugiés récompense des personnes, des groupes ou des organisations qui vont au-delà de leur devoir pour protéger les réfugiés, les personnes déplacées dans leur propre pays ou les apatrides.

Depuis que la distinction Nansen a été décernée pour la première fois en 1954, plus de 60 personnes, groupes et organisations ont été distingués pour les services extraordinaires qu'ils ont rendus aux personnes fuyant la guerre, les persécutions et les violations des droits humains. Parmi les lauréats les plus connus figurent Eleanor Roosevelt, qui a été la première présidente de la Commission des droits de l'homme de l'Organisation des Nations unies, ainsi que le sénateur américain Edward Kennedy, le chanteur d'opéra Luciano Pavarotti, l'humanitaire Graça Machel, Médecins Sans Frontières et le peuple canadien.

Cependant, cette distinction est souvent décernée à une organisation de terrain ou à un individu dont le travail exceptionnel mais largement méconnu mérite à la fois un soutien financier et une plus grande visibilité. Depuis 2017, le HCR récompense également chaque année plusieurs lauréats régionaux. En savoir plus sur les [anciens lauréats](#).

Par l'intermédiaire de ses lauréats, la distinction Nansen du HCR pour les réfugiés met en avant les valeurs de persévérance et d'engagement face à l'adversité incarnées par Fridtjof Nansen, le premier Haut Commissaire pour les réfugiés mandaté par la Société des Nations.

Qui était Fridtjof Nansen ?

Fridtjof Nansen était un explorateur, scientifique, diplomate, humanitaire et lauréat du prix Nobel de la paix originaire de Norvège. De 1920 à 1930, sous l'égide de la Société des Nations, il a été le premier Haut Commissaire aux réfugiés. Conscient que l'un des plus grands défis auxquels ceux-ci étaient confrontés était l'absence de papiers d'identité reconnus au niveau international, il a proposé un document connu sous le nom de « passeport Nansen ». Il s'agit du premier outil juridique à accorder une protection internationale aux réfugiés.



Grâce à ses idées novatrices, Fridtjof Nansen a permis à des centaines de milliers de réfugiés de retourner dans leur pays et à de nombreux autres de régulariser leur situation et de trouver du travail dans les pays où ils avaient trouvé refuge. Il y a exactement un siècle, en 1922, il recevait le prix Nobel de la paix pour son rôle de premier plan dans le rapatriement des prisonniers de guerre, dans les activités de secours internationales et dans l'aide aux réfugiés. Aujourd'hui, son héritage se perpétue à travers les lauréats de la distinction Nansen du HCR pour les réfugiés.

Comment le lauréat est-il mis à l'honneur ?

Le lauréat mondial de la distinction Nansen du HCR pour les réfugiés est traditionnellement mis à l'honneur lors d'une cérémonie à Genève, devant un public venu du monde entier. Au plus fort de la pandémie de Covid, en 2020 et 2021, la cérémonie s'est déroulée en ligne. Cette année, le format sera hybride, avec une diffusion en ligne de la cérémonie officielle.

Quand le lauréat est-il annoncé ?

Le lauréat mondial pour 2022, ainsi que les quatre lauréats régionaux, seront annoncés le 4 octobre. La cérémonie, qui aura lieu le 10 octobre, coïncide avec le premier jour de la réunion annuelle du Comité exécutif du HCR, à laquelle participeront décideurs et partenaires. Comme les années précédentes, la cérémonie mettra à l'honneur des artistes renommés et des nouveaux talents qui soutiennent la cause de celles et ceux qui ont été contraints de fuir.

Qui sont les partenaires de la distinction ?

Les gouvernements suisse et norvégien, la Fondation IKEA et la Ville et le Canton de Genève apportent leur soutien à la distinction Nansen.

Médias

Des dossiers de presse concernant le lauréat mondial 2022 et les lauréats régionaux seront disponibles lors de l'annonce du 4 octobre. L'obtention d'information sur le travail des lauréats régionaux, ainsi que des entretiens individuels, peuvent être facilités sur demande, en fonction des disponibilités.

Pour de plus amples informations, veuillez contacter Nansen@unhcr.org.